
 

1 - Rapport d’activités du Conseil de Développement de B+ 2024 

 

RAPPORT 

        d’ACTIVITES 

2 4 



 

2 - Rapport d’activités du Conseil de Développement de B+ 2024 

Impression : Pôle reprographie B+ 

Crédits photos :  Pixabay.com  / Codev / Lydia Descloux-Ville de Bourges   

Edito p3 

Notre Bilan 2024  

Faits saillants p4-7 

Quelques indicateurs p8 

Conclusion p10 

Perspectives 2025 - Remerciements p11 

Quel CoDev 2025 ? p12 

Note de réorganisation du Codev p13-18 

Les membres du bureau - 11.01.24 



 

3 - Rapport d’activités du Conseil de Développement de B+ 2024 

P 
résenter un bilan. Oui, bien sûr et ce n’est 

pas si compliqué puisque nous l’avons dé-

jà collectivement élaboré en assemblée 

plénière. Il s’agit donc, simplement, de ré-
diger et de faire ressortir quelques faits saillants ! 

Mais que dire ? Et surtout qu’ajouter ? 

 

D’abord, qu’il faut saluer ce formidable challenge 

qu’est Bourges 2028, capitale européenne de la 

culture et qu’il faut  mobiliser tous les acteurs pour 

faire de cette aventure, une réussite ! 

 
Qu’il faut sans doute aussi se poser la question - 

et la poser aux élus - de l’intérêt de notre ins-

tance et au-delà, de l’implication citoyenne voulue 

par le monde associatif et instituée par la loi. Dans 

un monde de plus en plus complexe et codifié, 

rétablir de la confiance et coconstruire, via des re-

lations apaisées entre l’expert, le décideur et le 

citoyen, est une question fondamentale qui sous-
tend l’implication et l’action citoyennes. 

 

Il faut ensuite entendre le fait que si nous pouvons 

accompagner et encourager, nous pouvons aussi 

critiquer et exprimer des désaccords. C’est aussi 

cela le carburant du Conseil de Développement : 

Être en soutien, être poil à gratter, exprimer ses 

réserves, dire non…  
 

Faut-il par exemple, dépenser 7 ME pour faire une 

bretelle additionnelle à la sortie de l’A71 qui ne 

réglera rien ? Nous pensons que non ! Nous pen-

sons qu’il faut privilégier une réflexion partagée, et 

prenant en considération tous les paramètres ; et 

surtout travailler sur les causes plutôt que sur les 

conséquences ! Il faut rechercher, là comme ail-
leurs, l’efficacité, l’intérêt de nos concitoyens, et 

une moindre dépense de l’argent public…  

 

Ceci étant dit, oui 2024 nous aura permis de tra-

vailler, d’échanger sur des sujets qui sont essen-

tiels pour nos concitoyens et pour notre territoire : 

Contrat Régional des Solidarités Territoriales, 

Bourges 2028, Eau, Attractivité, Mobilités… 
 

Nous avons fait, mais dans des conditions diffi-

ciles : Difficiles parce que trop d’indisponibilités, 

trop d’absentéisme, et parce que le cadre actuel 

de renouvellement des membres n’est pas adapté. 

Parce que cela contraint quelques-uns d’entre 

nous plus que de raison, et qu’il est utile de rappe-

ler que nous sommes des bénévoles. Parce que ce 
travail collectif nécessite des appuis et des moyens 

dont nous ne disposons pas.  

 

C’est cela qui nous a amené, fin 2024 et début 

2025 - et c’est là notre actualité ! - à nous interro-

ger, collectivement, sur ce qu’il fallait faire pour 

prendre un second souffle ; et qui fait que, parallè-

lement aux objectifs que nous faisons en sorte de 
nous fixer, nous posons très concrètement la 

question des conditions de la poursuite de 

cette aventure riche du « vivre et construire 

ensemble ». 

E
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Poursuivre l’aventure du 

« vivre et construire ensemble ! » 

Justine Moutier Gérald Hayotte 
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L 
e Conseil de Développement de Bourges Plus travaille depuis le début 

de l’année sur le sujet de l’attractivité, et plus spécifiquement sur  

l’Attractivité de l’agglomération de Bourges. 

 

Il a engagé un travail sur cette question complexe qui fait parfois débat, 

pour tenter d’identifier mieux ce qui fait l’attractivité du bassin de 

vie berruyer. Quels sont les atouts à valoriser ? Quelles sont les fragili-

tés sur lesquelles notre territoire doit travailler pour être plus attrac-

tif… 

 

Pour parfaire son analyse, le Conseil de Développement a élaboré 

un questionnaire qui s’articule autour de 12 thèmes et 37 mots clés.   

 

Un questionnaire qui vise à recueillir des avis pour dire plus exacte-

ment, dans une approche statistique, ce que sont les atouts du bassin de vie ; 
les forces et faiblesses ; les menaces et les opportunités… 

 

C’est une action en cours à partir de laquelle le CODEV sera amené à faire  

des suggestions et des propositions aux élus communautaires. 

Un avis est attendu pour mi-2025. 

ATTRACTIVITE 

CULTURE 

N 
ous avions, sur saisine de la Présidente de l’agglomération, a travaillé sur le sujet Culture. Sujet 

complexe et vaste pour lequel chacun identifie des contenus bien différents. Nous avons conduit 

quatre réunions pour en arriver à un catalogue à la Prévert et le constat que ce sujet nous 

échappait en ce sens que nous ne disposions pas de suffisamment de données et n’avions pas été ca-
pables de définir quelques priorités.  

 

Nous avons décidé de le reprendre en 2025 après avoir auditionné l’Agglomération, le Ceser et la Ré-

gion ; après avoir identifié quelques questions qui sont apparues dans le débat et notamment celle de la 

prérogative culture : Pourquoi une politique culturelle essentiellement portée par la ville alors qu’elle est 

celle du bassin de vie ; de l’agglomération ? Nous imaginons plutôt une compétence élargie et partagée. 
Nous pensons que l’agglomération se doit de s’impliquer dans la politique culturelle du territoire autre-

ment que sous l’angle du soutien aux infrastructures. La question fondamentale, selon nous, est celle de 

l’élaboration de la politique culturelle du territoire… à l’instar des pratiques de plus en plus nombreuses 

d’autres métropoles et agglomérations. C’est un débat que nous aurons à reprendre… 

 

FAITS SAILLANTS 

QR Code d’accès au questionnaire 



 

5 - Rapport d’activités du Conseil de Développement de B+ 2024 

MOBILITES 

L 
à aussi, sujet complexe et difficultés à embrasser l’ensemble des 

questions qu’il regroupe. Nous avons conduit 6 réunions pour 

tenter de faire grosso modo le tour du sujet. Et face à la difficul-

té, nous avons fait le choix de sélectionner 4 ou 5 axes de travail 
qui nous ont semblé prioritaires :  

 

• Le pôle gare et la continuité des mobilités, 

• La piétonisation et l’enjeu qu’elle représente dans le cœur 

de ville, 

• La nécessité de nouvelles dynamiques dans le cadre d’une 

pression moindre de la voiture : L’application de loi de 

2019 !  

• L’enjeu de ne pas déconnecter Mobilités et urbanisme ; 

s’y ajoutent le nécessaire verdissement et la place des 

piétons (et des touristes). 

• L’enjeu aussi d’avoir, dans l’agglomération un plan de 

circulation (PDU) à jour. Le dernier date de 2013 et tend à démon-

trer qu’il y a un manque de réflexion d’ensemble sur les mobilités sur notre 

bassin de vie, et quelle s’articule surtout, dans l’instant, autour du projet Agglobus. Et cela ne nous 

semble pas la meilleure méthode. 

 

Oui, ce sujet est important à traiter. Il nécessiterait plus de coordination et une réflexion plus large qu’ac-

tuellement. Nous imaginons rendre un premier avis mi-2025. 

Mais nous n’avons pas été inactifs sur le sujet puisque nous avons voulu 

nous saisir du sujet d’actualité Bourges 2028, capitale européenne de la 

Culture.  

 

Comment ne pas nous interroger sur ce challenge pour notre terri-

toire, celui-ci incluant selon nous, ville, agglomération et départe-

ment, pour le moins. C’est là – et le constat est unanime - une formi-

dable opportunité. Mais cela pose quelques questions fortes et nous 

les avons posées. L’agglomération nous a clairement répondu 

qu’elle partageait totalement notre analyse, et sur les questions de  
budget, et sur l’implication de proximité et sur l’après 2028.  

 

Nous regrettons toutefois que la ville et l’association en charge 

de l’organisation, destinataires de notre avis, n’aient pas daigné 

réagir…  Cela nous emmène à nous interroger sur la réelle volon-
té d’un partage et d’une large sollicitation des acteurs potentiels ; 

dans l’instant, nous avons plutôt le sentiment d’assister à un entre-soi…  

Faits saillants 

CULTURE (suite) 
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CONTRAT REGIONAL DES 

SOLIDARITES TERRITORIALES 

L 
e CoDev a participé au bilan de la mise en œuvre du Contrat 

Régional des Solidarités Territoriales 2018-2024. Il lui a égale-

ment été présenté l’actuel CRST. L’occasion de formuler 

quelques remarques et de rendre un avis.  

 

Le Conseil de Développement de Bourges Plus apprécie d’avoir 

été informé de ce projet de CRST 2024-2030 et émet un avis 

globalement positif sur la maquette présentée. Il apprécie la 

démarche de contractualisation et de co-construction retenue. 

Il s’interroge sur quelques aspects qui peuvent être com-

plexes pour les élus du territoire, ainsi que sur le coût de 

gestion du dispositif. Il émet le souhait de reprendre date 

pour un suivi du CRST, à mi-parcours du premier plan triennal 

(deuxième semestre 2025). Le CoDev remercie l’élu en charge de ce dossier - 

M. Gérard Santosuosso – pour le temps qu’il a bien voulu nous consacrer et l’attention 

qu’il porte à nos travaux. 

AVIS CŒUR DE VILLE 

N 
ous avons réactivité un avis du précèdent mandat concer-

nant l’opération cœur de ville. Cela nous est apparu utile 

de rappeler que nous avions formulé quelques proposi-

tions qui visaient tout à la fois à créer de nouvelles dynamiques 

commerciales et à améliorer l’image de la ville ; des propositions 

passées, à l’époque, aux oubliettes de l’Histoire… 

Les élus travaillant de nouveau sur le sujet en 2024, nous avons 

jugé utile de rappeler deux ou trois de ces propositions. Et une 

réunion est programmée début 2025 avec l’élue en charge de 

ces questions - Mme Christine Cheze-Dho - que nous re-

mercions pour l’attention qu’elle porte à notre travail.  

Faits saillants 
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AUTRES SUJETS 

L 
e CoDev a eu l’occasion de revenir sur 

des sujets traités les années précé-

dentes, mais dont l’importance néces-

site une continuité. Nous abordons, occasion-

nellement, les sujets SANTE et EAU. Concer-

nant ce dernier, et compte tenu des alertes 

régulières, au niveau national, et de la situa-

tion préoccupante sur certains territoires 

quant à l’impossibilité de servir une eau de 

qualité, le CoDev veut organiser, en 2025, une 

réunion spécifique autour de ces questions 

qui nous apparaissent comme essentielles. 

P 
arallèlement à ces travaux théma-

tiques, nous sommes face au défi de 

la réorganisation du CoDev. Cette 

question est revenue à plusieurs reprises au 

cours de l’année 2024. La réflexion de fin 

d’année et du début de l’année 2025 fait 

l’objet d’un chapitre de ce bi-

lan accompagné d’un courrier à la Prési-

dente de l’Agglomération et d’une note de 

réorganisation. C’est là notre préoccupation 

du moment ! 

REORGANISATION 

Faits saillants 

Le CoDev accueille la Présidente de Bourges Plus - Décembre 2024 

Groupe de travail sur le CRST 

Groupe de travail sur Bourges 2028 
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L’année 2024 
en chiffres 

97 
membres 

au 31.12.23 

33 

67 
membres 
au 31.12.24 

34 

11 
réunions de 

bureau 

2 
Avis complétés 

et enrichis 

(Cœur de ville 

& A71-RD2076) 

3 
assemblées 

plénières 

19 
Réunions de 

groupes de travail 

600 heures 

d’implication 

citoyenne 

38 
réunions 

sur l’année 

2 
Avis rendus 

(CRST & 

Bourges 2028) 

 4 septembre : Rencontre avec le bureau des élus communautaires pour présenter le rapport d’activité 
2023 ; pour évoquer quelques projets 2024 et dire tout l’enjeu qu’il y a de réorganiser et renforcer le 
CoDev, y compris par le recrutement d’une personne ressource… 

 
 Rencontre avec Mme Bessard, Adjointe au Maire en charge de la Santé : échange sur l’avis Santé du 

CoDev et la situation complexe du notre territoire. Certains aspects sont particulièrement préoccupants 
et nécessitent, selon nous, des décisions de niveau national, mais également des initiatives de proximi-
té. 

 
 Rencontre avec la Direction Générale de l’agglomération : Mieux faire percevoir les attentes du CoDev 

et échanger avec lui sur différents aspects des mobilités territoriales. 
 
 Rencontre avec Jacques Fleury, Président du Conseil Départemental du Cher : Avis Mobilités / A71-

RD2076. 
 
 Rencontre avec le responsable du service Mobilités de la ville et de l'agglomération. 

5 
Réunions 

« autres » 
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CONCLUSION 

2024 
 se résume à un travail réa-

lisé dans des conditions 

compliquées par manque 

d’appui et de forces vives. Mais nous avions pris 

quelques engagements et nous les avons tenu, 

excepté pour le sujet culture que nous n’avons 

pas pu traiter comme nous le souhaitions.  

 

L’avis rendu sur Bourges 2028, capitale euro-

péenne de la culture, nous a amené à poser des 

questions fortes concernant la réalisation du bud-

get dans le contexte national actuel ; C’est une 

inquiétude. Et nous posons également celles de la 

participation de proximité ainsi que de l’après 

2028. La Présidente de l’agglomération - que nous 

remercions de son attention - nous a répondu 

que  « les élus communautaires partageaient lar-

gement ce questionnement et que nos interroga-

tions étaient les leurs». 

 

L’enjeu est tel qu’on ne peut pas décevoir… qu’il 

faut être au rendez-vous. Nous sommes dans 

cette idée et nous apprécierions que les anima-

teurs de ce magnifique challenge, mobilisés sur la 

dimension européenne que nous partageons, 

s’intéressent aussi aux initiatives locales ; et à nos 

suggestions également ; et notre porte est ou-

verte ! 

 

Notre actualité, dans le cadre des Mobilités, c’est 

aussi cette bretelle additionnelle à la sortie de 

l’A71 qui n’a pas de sens. Elle ne règle en rien le 

sujet et pire, tel que présenté, ce projet vise à cor-

riger des conséquences sans s’attaquer aux 

causes. Et donc, en l’état, notre avis sur ce projet 

est négatif. La Présidente de l’Agglomération a 

compris notre analyse ; Le Président du Conseil 

Départemental également. Et nous avons en com-

mun le souci des deniers publics et l’efficience… 

Dans l’instant, La suggestion du CoDev consiste à 

vouloir parfaire ensemble l’analyse et à rechercher 

les bonnes solutions.  

 

Oui, nous sommes extrêmement attentifs à l’évo-

lution de la ville, de l’agglomération et de 

notre bassin de vie ; attentifs aux chantiers en 

cours qui, de fait, ont pour objectif une meilleure 

qualité de vie. Oui, cela impose, des contraintes, 

dans l’instant. Mais revoir les réseaux, améliorer 

les déplacements, régler des questions d’urba-

nisme, travailler sur les continuités, se soucier de 

la qualité de l’eau… sont des enjeux essentiels.  

 

Ne nous voilons pas la face ; tout est aujourd’hui 

d’une extrême complexité. Et il faut parfois aussi 

faire face à des réactions individuelles parce que, 

là comme ailleurs, cela bouscule le quotidien et 

les habitudes. Mais le sujet, n’est pas l’instant pré-

sent, c’est le futur ; c’est l’intérêt général… Et le 

Conseil de Développement s’inscrit sans ambi-

guïté dans cette démarche. 

 

Mais l’expression citoyenne n’est pas un long 

fleuve tranquille ! Il est compliqué de mobiliser 

des personnes qui le sont déjà par ailleurs, impli-

quées professionnellement, mais également dans 

le tissu associatif local. On en vient là à toujours 

solliciter les mêmes et nous mesurons, en vraie 

grandeur, les limites. Rappelons aussi que nous 

nous adressons à des bénévoles...  

 

Oui, ici comme ailleurs, les CoDev souffrent, 

comme tout le tissu associatif, d’un manque de 

têtes et de jambes et de forces… C’est un constat 

général, en lien sans doute avec l’individualisme 

ambiant ; et l’après Covid aussi… Mais aussi et sur-

tout à l’erreur que nous commentons, depuis trop 

longtemps, de trop restreindre notre périmètre de 

recrutement. La note de réorganisation du Con-

seil de Développement présentée aux élus com-

munautaires, fruit de la réflexion de notre ins-

tance, et s’inspirant de celles d’autres CoDev éga-

lement, est jointe à ce présent rapport d’activité. 

Oui, nous sommes convaincus qu’il faut vite faire 

bouger les lignes si nous voulons que l’expression 

citoyenne trouve un second souffle et remplisse 

mieux sa mission. Et de cela aussi, comme de l’at-

tention que les élus peuvent porter le Conseil de 

Développement, nous sommes évidemment dis-

ponible pour débattre … 



 

11 - Rapport d’activités du Conseil de Développement de B+ 2024 

PERSPECTIVES 

2025 

L 
es perspectives 2025 ont fait l’objet d’un 

vote en séance plénière en décembre 2024. 

Nous avons retenu cinq sujets, certains déjà 

engagés qu’il nous faut finaliser ; d’autres qu’il 

nous faut engager, tout cela étant conditionné 

aussi par la réorganisation attendue de notre ins-

tance. Oui, 2025, pour ce qui concerne l’expres-

sion citoyenne, sera ce que nous en ferons collec-

tivement ! 

 

 Finaliser un avis Mobilités. 

 Finaliser un avis Attractivité. 

 Engager un chantier sur l’économie circulaire. 

 Améliorer notre travail de « co-construction » 

avec les élus communautaires.  

 Renforcer le Conseil de Développement et 

assurer son renouvellement. 

NOS REMERCIEMENTS … 

• Merci à la Présidente de l’Agglomération, Mme Irène Félix, pour l’attention qu’elle porte à notre 

travail et à nos difficultés.  

 
• Merci à Mme Catherine Pallot qui, élue communautaire en charge d’être notre interlocutrice,  nous 

accompagne attentivement.  

 
• Merci aux élus communautaires qui, sur les dossiers dont ils ont la charge, n’hésitent pas à nous 

solliciter ou à nous inviter à l’échange. 

 
• Merci aux personnels techniques de l’Agglomération pour leur expertise et leur patience.  

 
• Merci à Monsieur Jacques Fleury, Président du Conseil départemental du Cher, à Monsieur Patrick 

Barnier, premier vice-président chargé de l’aménagement du territoire et à Monsieur Didier       

Brugère, vice-président chargé des routes, pour leur écoute et l’analyse que nous avons pu parta-

ger sur les questions des mobilités territoriales.  

 

• Merci aux membres du CoDev pour le temps qu’ils consacrent au Conseil de Développement.  
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I 
l n’est pas utile de redévelopper l’analyse et 

les arguments. Tout est dans le courrier 

adressé à la Présidente de l’Agglomération 

ainsi que dans la Note d’organisation du CoDev 

destinée aux élus (en annexe). 

 

Le CoDev doit se réorganiser                

rapidement, pour prendre son second 

souffle. L’enjeu, c’est la qualité de     

l’expression citoyenne sur notre        

territoire et bassin de vie. 

QUEL CODEV 2025 ? 

Plénière décembre 2024 
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« Poursuivre l’aventure du 

vivre et construire ensemble ! » 
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Conseil de Développement de BOURGES PLUS 

Centre d’Affaires Lahitolle - 6 rue Maurice Roy - 18023 Bourges Cedex 

02 48 48 58 58 . codev@agglo-bourgesplus.fr 

https://conseildedeveloppement.agglobourgesplus.fr 
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